

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas. Bastion, 39

Mahon, Sábado 5 de Mayo de 1900

Año XXIX. Núm. 3.147

## LIGA MARÍTIMA ESPAÑOLA

De «El Eco de Santiago» tomamos el siguiente artículo, que juzgamos de mucha oportunidad en estos momentos en que, encargado de la cartera de Marina el Sr. Silvela, tanto interés ofrece cuanto se refiere a este departamento:

«El ejemplo que ofrece la Union Ibero-Americana, Sociedad fundada en la capital, que ha empleado muchos años en darse a conocer y en atraer la atención del público, pero que, al fin, ha visto recompensada su perseverancia, sirviendo de base para un congreso hispano-americano, social y económico, patrocinado por el Gobierno; ese ejemplo, decimos, es propio para alentar a las ilustradas personas que se esfuerzan en difundir otro pensamiento útil y conveniente para España: el de una Liga marítima que abarque todos los intereses de la navegación, construcción naval, comercio, Marina de guerra, etc., por el estilo de las que existen en otras naciones de Europa.

La práctica de la asociación aparece, en algún modo, refractaria a nuestro pueblo: tan grande es la resistencia que opone a sumar fuerzas y a proceder de acuerdo y mancomunadamente con objeto de introducir o aclimatar algún adelanto. La Sociedad de Geografía, de Madrid, institución utilísima, necesaria, y que ha cumplido bien con el objeto de su fundación y prestado indudables servicios a la ciencia y al Estado, no cesa de lamentarse de que el número de sus socios apenas crece y de la dificultad con que vive.

Si esto acontece con un estudio tan ameno, preciso y atractivo como el de la geografía, puede imaginarse lo que sucederá con el de la Marina, en sus distintos ramos y servicios. La asociación es un hecho apenas ensayado en ese campo, y solamente en lo que concierne a la Marina mercante.

Indiscutible es la conveniencia de poseer una Armada, si no muy numerosa, porque los recursos son pocos, bien organizada y de calidad selecta, ya se trate del material, ya del personal.

No hay sino recordar que conservamos archipiélagos tan admirablemente situados como los de Baleares y Canarias, sin contar con las plazas del Norte de África, muy susceptibles de desarrollo, y que en América existen tres grandes núcleos de población y de colonización de nuestra raza é idioma: Mejico, la Argentina y las que fueron Antillas españolas, para deducir que nuestra marina mercante tiene un vasto campo que explotar, y que, a la vez que ella, necesitamos fomentar gradualmente la de guerra, que es su complemento y su garantía.

Para tales fines encontramos acertado el plan de una asociación, especial, formulado por el teniente de navío don Adolfo Navarrete en la excelente publicación decenal ilustrada «El Mundo Naval», y que ha sido acogido con

aplauzo por la opinión. Se titulará: «Liga marítima», y abarca a la propaganda para hacer nacional el movimiento de regeneración de la Marina, el fomento de las industrias de pesca, el estudio de las vías y medios de navegación comercial, el de las construcciones navales y el de las anexas, la reconstrucción de la Marina de guerra y la defensa de las costas y puertos, la creación de obras de solidaridad para toda la gente de mar, etc.

Una asociación con esos fines, y sin carácter político, no podría menos de reportar grandes beneficios a la Nación y a las clases directoras, unificando las aspiraciones y trazándolas una dirección.

## EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS

Una de las primeras instalaciones que han quedado terminadas y que llama justamente la atención por el lujo y los adelantos científicos é industriales que supone, es la de los grandes talleres siderúrgicos de Creusot, considerados los primeros del mundo.

El pabellon donde se exhiben los productos de la casa Creusot se levanta en la orilla izquierda del Sena; allí puede advertirse el extraño contraste que ofrecen grandiosos artefactos destinados a la producción y el trabajo, comparados a las terribles máquinas de guerra, que las naciones ricas emplean para subyugar a las débiles.

En la armadura de este pabellon se han empleado cuatrocientas toneladas de metal, y la construcción es ligera y elegante, terminada por una hermosa cúpula que refleja los rayos del sol.

Entre las máquinas que se exhiben llaman la atención una de 17.100 caballos, destinada al buque de combate «Kleber», y una locomotora que arrastra un tren de 200 toneladas con una velocidad de 120 kilómetros por hora.

El empleo de la tracción eléctrica en los ferrocarriles, problema resuelto ya en Bélgica, donde Hoffman ha construido una locomotora que está prestando servicio, ha sido estudiado con éxito por los ingenieros de Creusot.

Cuanto hombres de ciencia visitan la Exposición se fijan con detenimiento en la locomotora eléctrica para vías ordinarias que se exhibe en el citado pabellon, que puede arrastrar un tren de 300 toneladas en una pendiente de 11 metros y con una velocidad de 40 a 50 kilómetros por hora.

En la misma instalación se ven muchos modelos de artillería moderna de tiro rápido, figurando entre ellos cañones de los que tienen los ejércitos de Rusia, Japon y Transvaal.

Sobre uno de los modelos de artillería de tiro rápido se lee el siguiente letrero: «Adoptado por el Gobierno de España».

Vense también en la citada instalación máquinas de todas clases, princi-

palmente generadoras de luz y fuerza eléctrica, modelos de talleres metálicos y de construcciones ligeras.

Para los aficionados a estudios sociales el Creusot exhibe la historia del establecimiento, del cual fué uno de los principales accionistas el rey Luis XVI.

En el Creusot viven más de 12.000 obreros, muchos de los cuales llevan más de cuarenta y cinco años en las fábricas.

Son curiosas las instituciones sociales de estos talleres modelos.

Los niños de los obreros reciben instrucción gratuita a costa de la Sociedad, la cual facilita también a sus operarios asistencia médica y farmacéutica.

En el Creusot no hay gendarmería, ni administración de justicia, exigiéndose a los obreros conducta intachable.

Los sueldos son progresivos, aumentando en un 80 por 100 a los cincuenta años de servicio.

Los operarios ingresan parte de su salario en la Caja de la Sociedad, la cual da un interés de 5 por 100 por cantidades inferiores a 1.000 francos, y de 4 por 100 por las que pasen de la referida suma.

El capital representativo de ahorro de los obreros asciende actualmente a 11 millones de francos.

La Sociedad facilita a los operarios terreno para que cada cual pueda construir su casa, con jardín, ajustada a los planos formados por los arquitectos del Creusot.

La enseñanza que reciben los hijos de los obreros es completa, lo mismo en lo referente a la parte científica que a la industrial, habiéndose dado el caso de que muchachos muy humildes han conquistado el título de ingenieros.

Las niñas tienen también sus clases especiales.

Todo obrero que lleva en el Creusot treinta años de buenos servicios tiene derecho a un retiro de 365 francos anuales, y si se inutiliza en el trabajo, a una indemnización vitalicia.

La Caja de retiros del Creusot dispone de una suma de 2.200.000 francos.

Mr. Picard ha manifestado que todos los patronos del mundo deben estudiar en la Exposición las instituciones patriarcales del Creusot, cuyo desarrollo puede favorecer la solución de las cuestiones sociales.

La colección de dibujos, planos, etcétera, que se exhibe en la instalación demuestra plenamente el extraordinario grado de cultura que ha logrado aquella población obrera, pudiendo asegurarse que hay contra maestros y capataces que saben más mecánica y electricidad práctica que muchos ingenieros europeos.

El año último Mme. Schneider, esposa del ingeniero gerente, ha coronado la obra social emprendida en el Creusot fundando un hospital modelo, magníficamente instalado, y en el cual hay 127 camas.

## Las bajas inglesas

El War Office ha publicado la estadística oficial de las bajas sufridas por las tropas inglesas en el África del Sur hasta el día 21 de Abril último y que son las siguientes:

	Oficiales	Soldados	Total
Muertos.....	218	2.015	2.228
Id. de heridas..	50	483	533
Heridos (vivos)	637	9.022	9.659
Extraviados y prisioneros...	173	3.785	3.958
Muertos de enfermedad.....	56	1.853	1.909
Id. accidente....	3	44	47
<b>Total</b>	<b>1.132</b>	<b>17.202</b>	<b>18.334</b>

Han sido repatriados 347 jefes y oficiales y 5.802 soldados por hallarse en raras condiciones.

Excluyendo a los heridos y a los enfermos que se hallan en los hospitales británicos del África del Sur, el número oficial de las bajas sufridas por los ingleses asciende a 14.824.

Los combates más sangrientos para las tropas inglesas han sido el cuarto y el último avance para auxiliar a Ladysmith, en que las bajas ascendieron a 112 jefes y oficiales y 1.781 soldados. Sigue a este el desastre de Spion Kop, en que tuvieron 87 jefes y oficiales y 1.641 soldados muertos, heridos o prisioneros.

En los combates desde el 16 al 27 de Febrero, cerca de Paardeberg, que precedieron a la rendición de Cronje, las bajas sufridas se elevaron a 98 jefes y oficiales y 1.436 soldados.

Las operaciones para obligar al enemigo a levantar el sitio de Ladysmith costaron al ejército en operaciones 299 generales, jefes y oficiales, y 5.028 soldados, y las de Kimberley 129 generales, jefes y oficiales y 1.808 soldados.

Las bajas de la guarnición de Ladysmith durante el sitio, se elevaron a 287 oficiales y 728 soldados, y las de Kimberley a 16 oficiales y 127 soldados.

En dicha lista no se especifica el número de oficiales y soldados que se hallan enfermos en los hospitales.

## DEL EXTRANJERO

En la actualidad las fuerzas inglesas que se hallaban reconcentradas en los alrededores de Bloemfontein se encuentran diseminadas, y para emprender el movimiento de avance, será preciso reunir de nuevo, y probablemente darles algún descanso, de modo que es de suponer que tal movimiento tarde aún en iniciarse, y que los boers aprovechen este retraso.

Por de pronto, la situación de lord Methuen no parece que sea del todo halagüeña. Dos veces consecutivas ha emprendido este general un movimiento de avance, que ha debido luego suspender, para convertirlo en retirada. Ciertamente no puede hacerse responsable de ellas, pues han obedecido a

órdenes superiores; pero la última resultó algún tanto comprometida para su retaguardia. Bien pudiera ahora suceder que los boers, cuya movilidad es, y debe ser, mayor que la de sus adversarios, se dirigieran contra las tropas de lord Methuen, y amenazaran el flanco izquierdo de lord Roberts, como antes amenazaron el derecho, obligándole a un despliegue de fuerzas hacia *Boshof*, con lo cual detendrían otra vez el movimiento de avance.

En el resto del teatro de la guerra nada ha ocurrido de particular: *Mafeking* sigue resistiendo, y por ahora no es fácil que sea socorrida. En el *Natal* calma chicha; solo boers se permiten dar alguna sorpresa a los ingleses, pero sorpresas sin consecuencias. De la columna Carrington que marchó a *Rhodesia*, atravesando las posesiones portuguesas, no se conoce la verdadera situación, ni tampoco el objetivo que se propone alcanzar. Lo que sí parece cierto es que los boers se preparan para cerrarle el paso.

Las noticias acerca de los efectivos de éstos son sumamente contradictorias; algunos las suponen de más de 100.000 hombres, cifra en nuestro concepto evidentemente exagerada. Un corresponsal de *Times* en Lorenzo Marquez, centro en donde se elaboran multitud de noticias falsas, las culcula, contando con los *afrikaners* sublevados, en 80.000 hombres, a saber 50.000 en *Orange*, 15.000 en *Warrenton* (el N. del río *Vaal*) y 15.000 en el *Natal*. El ingeniero francés M. Leon afirma que las fuerzas boers no han ascendido a más de 30.000 a 35.000 hombres; esta cifra quizá peca por defecto. Este ingeniero, herido en el sitio de *Kimberley*, ha desembarcado recientemente en Marsella; y sometido, como era de rigor, a un interrogatorio por parte de los periodistas, ha dado noticias curiosas, algunas ya conocidas. De los generales ingleses, particulares de Gatacre y Buller, tiene formada una idea deplorable, y en cuanto al término de la guerra opina que, a pesar de su heroísmo, si una batalla decisiva no les hace dueños de la situación, los boers solo pueden tener esperanza en una intervención de las potencias; según parece, confían en ella y sería «realmente un crimen, dice M. Leon, que dejaran aplastar, permaneciendo testigos impasibles, tan valeroso pueblo». Pero las grandes potencias tienen impasibilidad para esto y mucho más.

Se dice que los rebeldes de Prieska, Campbell y Grignatown, han establecido campamentos en *Windsortown*, a 23 millas al Norte de *Kimberley*.

Por lo interesante, merecen ser conocidos los siguientes datos relativos a *Mafeking*, población que, como saben nuestros lectores, se halla sitiada por los boers.

*Mafeking* es una pequeña ciudad, si cabe darle este nombre, de unos 3.000 habitantes, en su mayoría comerciantes que envían sus mercancías a la *Rhodesia* y *Zambézé*.

Por lo tanto, la población viene a ser como un gran depósito de mercancías, con numerosos almacenes.

La casa de comercio más importante es la de la razón social *Weil y Compañía*, con sucursales en *Matabeleland*.

*Mafeking* es célebre por sus nubes de polvo que lo cubre todo y penetran por todas partes.

Los alrededores son áridos, secos y con poquísimas plantaciones, lo cual hace que cuando el viento sopla con alguna fuerza—accidente al que por su situación está muy expuesta la ciudad—se levanten nubes de polvo que lo envuelven todo.

Los ingleses suelen decir que las polvaredas de *Mafeking* son tan frecuentes y molestas como las nieblas en Londres.

Los indígenas habitan un barrio apartado, en casas construidas al estilo de los cafres, con techos de paja.

Las habitaciones de los europeos son cómodas, pero no presentan elegancia alguna.

Uno de los pocos edificios montados con relativo lujo es el hotel.

El asedio de *Mafeking* empezó dos días después del *ultimatum* de los boers, ó sea el 4 de Octubre último.

El coronel *Baden-Powel*, que desde hacía algunas semanas se encontraba allí, tuvo tiempo todavía de preparar se para la defensa y formar un cuerpo de fuerzas irregulares.

Cuando el sitio comenzó, formaban la guarnición unos 700 soldados irregulares, 150 voluntarios y de 500 a 600 paisanos, con un cañón del calibre 7.

Uno de los primeros telegramas que el coronel *Baden-Powel* logró expedir, decía así:

«Todo sigue perfectamente; cuatro horas de bombardeo; un perro muerto.»

El humorismo del defensor de *Mafeking* se manifestó además en otra ocasión en que los boers, por error de puntería, disparaban sus cañones emplazados en la parte sud contra otro campamento boer, situado en la parte norte, en lugar de dirigir los fuegos contra la ciudad.

*Baden-Powel*, advertido del error y con objeto de que éste se prolongase, desde luego, en perjuicio del enemigo, cada vez que el cañón boer disparaba, hacía explotar pólvora en puntos diversos de la población, para fingir que los tiros eran certeros.

Entre las personas notables que se hallan recluidas en *Mafeking*, figura la señora *Sarah Wilson*, esposa del capitán *Wilson*, ayudante de campo del comandante en jefe y tío de *Winston Churchill*, notable corresponsal del «*Morning Post*».

Al principio del cerco, la señora *Wilson* salió fuera de la ciudad para dar un paseo, cayendo prisionera de los boers, en cuya compañía permaneció algunos días, hasta que fué canjeada. *Sarah Wilson* es periodista, y alguna vez ha enviado al «*Daily Mail*» crónicas muy interesantes del asedio.

Al principio éste era dirigido por el general *Kronje*; pero cuando fué trasladado a *Kimberley* asumió el mando de las fuerzas sitiadoras el general *Syuman*, que demostró gran pericia.

Hasta el 1.º de Marzo se había calculado que los boers habían arrojado sobre la ciudad más de 700 granadas, con su cañón de gran calibre, y unos 500 proyectiles con las piezas menores. El fuego enemigo, sin embargo, ha hecho poco daño en la ciudad, gracias a las obras de defensa practicadas.

Las calles tienen abiertas en toda su longitud anchas y profundas zanjas, para que las granadas que estallen en ellas no causen daños con los cascos; los viandantes se ven obligados a marchar por los lados. Los habitantes, además, no ocupan las casas construidas,

claro está, sobre tierra, sino en una especie de sótanos construidos al efecto, llamados *boomb proofs* (a prueba de bombas) recibiendo el aire, la luz y los alimentos, por medio de una abertura practicada en la parte superior. Aunque, como se supone, la vida en estos locales debe hacerse insostenible, la señora *Wilson* ha amueblado y decorado el suyo de tal suerte, que más parece un elegante saloncito inglés.

Las mujeres y los niños ocupan un campamento especial.

Entre las obras de defensa ideadas por el coronel *Baden-Powel*, figura un camino de hierro que da la vuelta a la población, y por el cual circula constantemente, a modo de centinela móvil, un tren blindado.

Se han construido además quince fortines, con tierra unos y con sacos de arena los demás. Todos estos fuertes avanzados comunican telefónicamente entre sí y con el cuartel general, de suerte que el comandante en jefe está perfecta é instantáneamente informado de cualquier alarma.

Por medio de timbres eléctricos, los centinelas avanzados avisan a las fuerzas que se hallan en peligro, que se pongan en salvo cuando ocurre algún ataque del enemigo, y para ello procuran colocarse detrás de unas vallas de extraordinaria longitud, formadas con vigas de hierro colocadas unas encima de otras, entre dos postes clavados en el suelo a cortas distancias.

El 26 de Diciembre último los sitiados intentaron una salida, pero fué tan desgraciada que no han querido repetir la suerte.

Así, tan monótonamente, se vive desde hace seis meses en *Mafeking*. Sin embargo, los domingos, por convenio de las dos partes, se suspenden las hostilidades. Entonces los sitiados salen de sus *boomb proofs* a respirar el aire libre, se reanuda los negocios, se organizan grandes partidas de *sport* y se lee y comenta el «*Mafeking Mail*», pequeño periódico local fundado en Noviembre pasado, con el fin de informar al público de las vicisitudes del asedio.

## Gacetilla

Los trabajos y adornos que se están haciendo en el vapor «*Menorquín*» con motivo de su viaje a *Civittavecchia* dirigidos por la comisión al efecto nombrada, seguramente será motivo de elogios para cuantos lo visiten.

Para mayor comodidad del alojamiento del pasaje en 3.ª se han construido en el entrepuente del vapor «*Menorquín*», el número de literas espaciales para el albergue del peregrino, dispuesto todo de modo que entre ambas líneas queda espacio suficiente para el libre y cómodo tránsito.

Además se ha habilitado dos modestos altares, uno en el cuarto de navegación, que antes ocupaba la rueda del timón, y el otro portátil que se colocará sobre cubierta en la cara de popa del palo trinquete, que aparecerá tapizado con banderas y lienzos de colores adecuados, y armónicos con el dosel que cobijará dicho altar, y en ambos se celebrará el Santo Sacrificio desde el día de la salida de este puerto y durante el viaje, *Deo volente*

\*\*\*

Además se han adornado con mechetas de flores naturales las cámaras y comedores del buque presentando aspecto agradable.

\*\*\*

Para la mayor exactitud del cronista se ha colocado en la cámara de popa, un fonógrafo que recogerá la letra y la nota de los discursos que se pronuncien y de los cánticos é himnos que se entonen durante el viaje. También se han colocado en las cámaras un armonium para el acompañamiento de los oficios que se celebren y un piano para el mejor entretenimiento en las horas de recreo. Además se ha prevenido todo aquello que pueda ser preciso para el mejor éxito de la extraordinaria expedición, que por nuestra parte deseamos sea feliz y de óptimos resultados.

\*\*\*

El estandarte que debe enarbolar la peregrinación y que será bendecido mañana por el Ilmo. Prelado, está confeccionado por las Religiosas Concepcionistas, con lo que dicho se está que debe ser obra meritoria y digna del objeto a que se le destina.

Por la Dirección General de Sanidad se ha resuelto quede sin efecto la suspensión de empleo y sueldo, impuesta al Director de la estación sanitaria de este puerto D. José Arias Carvajal.

Anoche regresaron de Ciudadela los preceptoristas de la de esta ciudad, habiendo todos obtenido en los exámenes de prueba de curso, notas satisfactorias; y al atardecer de hoy son esperados los seminaristas del Conciliar, que han aprobado ya, también satisfactoriamente, el curso de 1899-1900. Asimismo es esperado al Ilmo. Sr. Obispo con buen número de inscriptos a la peregrinación a Roma.

Habiendo recibido en el último correo el material necesario, ha procedido nuestro amigo D. Victorino Benitez y Carreras a la organización de la 547 Sección de «*La Boule de Neige*», cuyo domicilio será en la calle del Castillo, núm. 46.

El Consejo de Administración Seccionario lo formarán los señores siguientes:

- D. Victorino Benitez Carreras, Presidente (fundador de la Sección).
- D. Juan Cloquells, Vice-Presidente.
- D. Francisco Gimier, Secretario.
- D. Juan Gomila, id. adjunto.
- D. Francisco Sturia, Tesorero.
- D. Salvador Florit, id. adjunto.
- D. Bartolomé Tudurí, Archivero.
- D. José Ferrando Perez, Miembro Examinador de Cuentas.
- D. Antonio García, id. id.
- D. Teodoro Perez, id. id.

En esta oficina, Castillo, 46, se admiten adhesiones a tan filantrópica Sociedad todos los días laborales de 10 a 12 de la mañana, y el pago de las cotizaciones mensuales tendrá lugar a la misma hora el primer domingo de cada mes, en conformidad con el art. 14 de los Estatutos.

Felicitemos muy de veras al Sr. Benitez y a todos los señores que componen el Consejo, y deseamos tenga próspera vida la Sección 547.

**Señoras finas.**—La aristocracia de la elegancia consiste en dos hileras de dientes blancos y sanos. Unos labios sonrosados y una boca perfumada compendian la estética del rostro.

Usad el Odol y seréis admiradas.

### Sesion del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Guillermo Pons Alzina, con asistencia de los concejales Sres. Tudurí, Tutzó, Rotger, Orfila, Pons Carreras, Rodríguez, Mercadal, Sintes Pons, Pons Sitjes y Villalonga.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó pase a informe de la Comisión de Policía urbana una instancia

# ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 369 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

de Lorenzo Carreras Gimenez en la que solicita autorizacion para estrechar una puerta y abrir una ventana en el piso bajo de la casa número 75 de la calle de Priso y Caules.

Se acordó pase a informe de la misma Comisión una instancia de D.ª Catalina Portela en la que solicita autorizacion para elevar un trozo de fachada de la casa n.º 34 de la calle de las Moreras, lindante con la de la Luna, y convertir en habitacion una azotea.

Se acordó pase a informe de la misma Comisión una instancia de Rafael Mancas Carreras en la que solicita autorizacion para colocar un toldo en la fachada de la casa n.º 12 de la calle de S. Luis del anejo pueblo del mismo nombre.

Se acordó pase a informe de la misma Comisión una instancia de D. Antonio Tutzó Gelabert en la que solicita autorizacion para convertir en puerta cochera la de entrada al huerto n.º 166 de la calle de Ciudadela.

Se acordó quedar enterado de una comunicacion del Sr. Delegado del Gobierno, transcribiendo una R. O. por la que se autoriza el establecimiento de arbitrios extraordinarios sobre especies de la tarifa 2.ª de consumos, para cubrir el déficit del presupuesto de este Municipio.

No habiéndose presentado postores a la subasta anunciada para el arriendo del arbitrio sobre el ganado que se degüelle en el Matadero público desde el 1.º de Julio próximo a 31 de Diciembre de 1901, se acordó anunciar otra nueva con sujecion a los mismos tipos y condiciones.

Tambien se acordó anunciar nueva subasta de arriendo de las casetas carnicerías con rebaja del 10 p.º del tipo.

Tambien se acordó anunciar nueva subasta de arriendo del arbitrio sobre los puestos de venta en los mercados, modificando las condiciones 10.ª y 21.ª

Se acordó aprobar la subasta de arriendo de arbitrio sobre los locales de parada en dicho periodo, que fué adjudicada el dos del corriente a favor del mejor postor Benito Roig Gutierrez.

Se aprobaron los pliegos de condiciones para las subastas de suministro de carne y leña a los establecimientos de Beneficencia durante el mismo periodo.

Se aprobó la distribucion de horas en que ha de estar encendido el alumbrado público en el presente mes, ratificando la que provisionalmente formuló la Alcaldía.

Se acordó invitar a «La Eléctrica Mahonesa» para que reduzca a 100 las 150 lámparas que ordinariamente se destinan al alumbrado público.

Se acordó confecer poder administrativo suficiente al apoderado de este Ayuntamiento en la capital de la provincia D. Basilio Perez Garcia, para que pueda efectuar los cobros y pagos que correspondan a este municipio efectuar en Palma.

Se acordó quedar enterado de una comunicacion de «La Eléctrica Mahonesa», en la que explica los motivos porqué se apagaron algunas lámparas del alumbrado público en la noche del 28 de Abril próximo pasado.

No habiéndose presentado postores a la subasta anunciada para el arriendo del impuesto de consumos desde 1.º de Julio próximo a 31 de Diciembre de 1901, se acordó recaudar este impuesto por medio de administracion municipal.

Se acordó la cuenta del producto del matadero público obtenido durante el mes de Abril último, y que el líquido de 501 pesetas 84 céntimos ingrese en caja.

Se aprobaron varias cuentas de jornales y materiales invertidos en la reparacion de los caminos de Favaritx y Binisafuller, y en la calle del Castillo y otras.

El Sr. Alcalde manifestó que había celebrado una conferencia telegráfica con el Sr. Delegado del Gobierno que se encuentra accidentalmente en Palma, acerca del resultado de sus gestio-

nes para concertar con la Diputacion provincial la manera de satisfacer los débitos que por contingentes tiene este Ayuntamiento, retirando el comisionado interventor, y que el Sr. Presidente de aquella ofrece tolerancia para el percibo de lo correspondiente a ejercicios cerrados, despues de abonar 1.500 pesetas a cuenta de ellos y pago puntual de la cuenta corriente.

El Ayuntamiento acordó aceptar el arreglo propuesto y autorizar al señor Alcalde para que transija la cuestion de dietas del Comisionado, teniendo en cuenta que si se resolviese a favor del municipio el recurso de alzada pendiente, no tendría obligacion al pago de ellas.

Se acordó conceder un mes de licencia a D. Baltasar Tudury, primer teniente de alcalde, para que pueda atender a sus asuntos propios.

Se señaló la orden del dia para la sesion ordinaria inmediata y se levantó la sesion.

## Cotizacion oficial

Madrid 4 - 4 t	
4 por ciento interior.	71'70
Idem Exterior.	78'30
Idem Amortiz. ble.	80'00
Billeres Hip. Cubz. 86	84'65
Idem id del 90	70'75
Acciones Banco España.	512'00
Comp.º Arrend. Tabacos.	423'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlin.	000'00
París a la vista.	28'70 a 28'60
Londres a la vista.	32'25 a 00'00
Idem a 60 dias vista.	00'00 a 00'00
Idem a 90 id. id.	00'00 a 00'00

## Anuncios oficiales

### Ayuntamiento de Mahon

#### POLICIA URBANA

El día seis de Junio próximo a las 12 y media de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del suministro de petróleo y aceite necesarios para el alumbrado público y otros servicios municipales desde 1.º Julio próximo a 31 Diciembre de 1901 con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de 1'45 pesetas cada litro de aceite y de 0'80 pesetas cada litro de petróleo y no se admitirá ninguna proposicion que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cien pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales mas ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga mas ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel timbrado de la clase onzena y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.—Mahon 5 de Mayo de 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

#### MODELO DE PROPOSICION

Don... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del suministro de petróleo y aceite necesarios para el alumbrado público y otros servicios desde 1.º Julio próximo al 31 Diciembre de 1901, se ofrece tomar a su cargo dicho servicio con entera sujecion a aquellas por la cantidad de... (en letras)... pesetas.

(Fecha y firma del proponente)

### Ayuntamiento de Mahon

#### OBRAS PÚBLICAS

El día siete de Junio próximo a las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados una nueva subasta para las obras de reconstruccion del tejado y techo del ala Sur del edificio destinado a cárcel de este partido con sujecion al pliego de condiciones reformado que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil cuatrocientas diez y siete

pesetas ochenta y dos céntimos y no se admitirá ninguna proposicion que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de ciento veintina pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales mas ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga mas ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel timbrado de la clase onzena y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.—Mahon a 5 de Mayo de 1900.—El Alcalde-Presidente, Guillermo Pons.

#### MODELO DE PROPOSICION

Don... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de las obras de reconstruccion del tejado y techo del ala Sur del edificio destinado a cárcel pública del partido, se ofrece a ejecutar dichas obras con entera sujecion a aquellas por la cantidad de... (en letras)... pesetas.

(Fecha y firma del proponente)

### Ayuntamiento de Mahon

#### ARBITRIOS

El día trece de Junio próximo, a las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados una subasta para el arriendo del arbitrio establecido sobre los puestos de venta de verduras, pescados, carne de cerdo y demás ocupaciones de la vía pública durante un año y medio ó sea desde 1.º de Julio de 1900 a 31 Diciembre de 1901 con sujecion al pliego de condiciones rectificado que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de quince mil pesetas y no se admitirá ninguna proposicion que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de setecientas cincuenta pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales mas ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga mas ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel del sello doceno, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.—Mahon a 5 de Mayo de 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

#### MODELO DE PROPOSICION

Don... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del arriendo del arbitrio sobre los puestos de venta de verduras, pescados, carne de cerdo y demás ocupaciones de la vía pública durante un año y medio ó sea desde 1.º Julio de 1900 a 31 Diciembre de 1901 ofrece tomar a su cargo dicho servicio con entera sujecion a aquellas por la cantidad de... (en letras)... pesetas.

(Fecha y firma del proponente)

## AVISO

Se participa a los Sres. Cargadores que la polacra goleta «Anita», al mando de su patron D. José Guerrero, se halla en Barcelona a la carga para ésta, de cuyo punto saldrá a mediados de la próxima semana.

Para informes y demás dirigirse a sus consignatarios Sres. Moll y Corominas en liquidacion y en Mahon Sr. D. Miguel Estela Thomás.

## Telegramas

### El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta ciudad)

Madrid 4.

El Juzgado de instruccion del distrito de la Universidad de esta Corte ha declarado procesados a los individuos que componen el Directorio de la Union Nacional, sin fianza, pero con la obligacion de presentarse todos los meses.

Madrid 5.

El Sr. Silvela ha manifestado que hará una seleccion del material inútil de la Armada, desechando 2000 barcos que considera como tales.

Despues de esto se venderán dichos barcos, lo mismo que todos los buques en construccion que sean defectuosos.

Madrid 5.

El Sr. Silvela ha declarado también que los estudios de los marinos han de ser mas prácticos que teóricos; que disminuirá las plazas de marinos en tierra, amortizándose el 50 por 100 de las vacantes en las escalas.

Madrid 5.

Es probable que el Sr. Dato de Barcelona se dirija a Tarragona y Lérida para estudiar también la cuestion obrera.

Madrid 5.

Los boers han trasladado varios cañones desde el campo, frente a Ladysmith a la cadena de colinas frente Elandslatyte.

El general inglés Hart ha apresado frente Simuthfeld, 25 carruajes con municiones.

Madrid 5.

Telegrafian del Transvaal que los generales Roberts y Kitchener han llegado a Branford sin resistencia.

Madrid 5.

Los boers se han replegado a Remburgo y Naearthur.

Manila.—El general americano Otis ha sustituido al gobierno indígena.

Madrid 5.

La ciudad de Sandon en la Colombia inglesa ha sido presa de las llamas, causando grandes pérdidas y desgracias personales.

Hay carencia de noticias.

## Llamada

Desde mañana domingo se encontrarán PANECILLOS a 16 céntimos de peseta la libra de 400 gramos en el Horno de la Plaza de la Pescadería número 32

# Peregrinación á Roma

Comisión organizadora de la Peregrinación menorquina á Roma

Se pone en conocimiento de los señores peregrinos que según telegrama recibido de Roma podrán cangear en aquella ciudad los billetes del Banco de España por liras italianas con un descuento de 18 por ciento, operacion que resulta mas ventajosa que la de procurarse aquí moneda italiana, la cual se cotiza hoy en Barcelona á 28 por ciento.

Tan pronto como el «Menorquin» haya fondeado en Civitavecchia pasará á bordo un agente de cambio, para facilitar á los señores peregrinos la adquisicion de moneda italiana.

Se recomienda que todos los bultos de equipaje y de mano que lleven los peregrinos estén rotulados, expresando también el número de lista general del carnet que haya correspondido á cada peregrino, á fin de evitar extravíos y facilitar las relaciones de equipajes.

El próximo domingo á la hora que oportunamente se anunciará se dirán en esta ciudad y en Ciudadela Misas de Comunión general para los señores peregrinos á los que se recomienda puntualmente la asistencia.

El lunes 7, día de marcha, se dirá una Misa á las 5 y media en punto de la mañana, en Santa María, á la que asistirán todos los peregrinos de Menorca, y después de rezadas las Letanias de los Santos, se cantará con acompañamiento de órgano el Himno de la peregrinación, poniéndose seguidamente en marcha la comitiva en direccion al muelle.

Como sólo se permitirá la entrada á bordo de los peregrinos se les recomienda que al entrar en la plancha presenten á los guardias vigilantes el carnet que acredite su cualidad de tales.—Mahon 1.º Mayo de 1900.—P. A. de la C. O.—El Secretario, DOMENICO BELLÍSSIMO.

Comisión organizadora de la Peregrinación diocesana á Roma

Ampliando el plazo que se fijó para la admision de peregrinos hasta el viernes próximo, para acceder á los deseos de varias personas que no pudieron inscribirse dentro del período señalado por esta Comisión, se advierte que los que quieran se les procure hospedaje en Roma deberán avisarlo antes de las nueve de la noche de mañana, jueves, por tanc que cerrarse definitivamente á dicha hora las correspondientes listas de inscripcion.

El domingo próximo á las siete y media celebrará en Santa María la Misa de Comunión anunciada el Excmo. señor Obispo de esta Diócesis.

Terminada la Misa, S. E. Ilma. bendecirá solemnemente el estandarte de la Peregrinación y se cantará el Himno.—Mahon 2 de Mayo de 1900.—P. A. de la C. O.—El Secretario, DOMENICO BELLÍSSIMO.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—La Conversion de San Agustín y S. Pío V papa.

Santo de mañana.—El Patrocinio de San José y S. Juan Ante-Portam-Latinam y Sta. Benita

Cultos.—Mañana, primer domingo de Mayo, mes consagrado á la Reina del santísimo Rosario: en Sta. Maria Misas á las 4 y media, 6, 7 y 8; á las 7 y media el Excelentísimo Sr. Obispo Diocesano celebrará el santo Sacrificio que será con Comunión para los peregrinos que deben salir para Roma, después bendecirá el nuevo Estandarte el que debe de quedar como recuerdo de esta Romería á la Ciudad Eterna y se cantará al órgano el Coro de la peregrinación; á las 10 la Misa mayor solemne con sermon todo en honor de la Virgen del Rosario; después se descubrirá S. D. M. practicándose los mensuales ejercicios del Apostolado dedicados al S. Corazon de Jesús, rezándose también las Letanias de todos los Santos conforme previene nuestro Excmo. Prelado, al entretanto se dirá la Misa última. Por la tarde enseñanza de Doctrina Cristiana, Rosario, plática por el Rdo. Sr. Económico y letrillas cantadas; á las 3 y media Vísperas con solemnidad, Completas y luego las dos procesiones en honor de María Santísima conforme se efectúa todos los años, al fin solemne bendición de los Rosarios é Indulgencias.

En la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, Misas á las 5, 7 y 9, á las 10 la mayor con homilia por el Sr. Cura regente; por la tarde Catecismo para niños, Vísperas y los populares cultos del mes de María Santísima con plática, coronilla y coplas cantadas al órgano.

En la parroquia de S. Francisco de Asis, Misas á las 5, 7 y 9; á las 10 la mayor con el S. Evangelio predicado por el Sr. Cura económico: por la tarde enseñanza de Doctrina Cristiana, Vísperas y los solemnes ejercicios del mes de las Flores consagrado á María Purísima con plática y letrillas cantadas.

En las Concepcionistas, Misas á las 6 y media y á las 12; por la tarde continuacion de los poéticos cultos del mes de María con plática á cargo del Sr. Custos de la misma.

En S. José, termina el devoto y solemne Octavario consagrado al Buen Pastor Titular del Hospital Civil, Misas á las 6 y á las 8 y media; por la tarde los acostumbrados cultos, Padre nuestro, Bone Pastor y letrillas cantadas con música, sermon moral que dirá el Rdo. D. Jaime Tuizó M. A. después se pasará á visitar los enfermos y asilados del Establecimiento de Caridad

También se continuarán los cultos del Mes de María en la Concepcion, en el asilo de Huérfanas, en el oratorio de las Carmelitas con sermon y en el asilo Calabria.

La Oracion de las Cuarenta-Horas, continúa en la iglesia de Sta. Eulalia estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 6 y media hasta las 8.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Belén en S. Francisco.

SUSCRIPCION para subvenir á los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion:

	Plas.
Suma anterior	4.555'61
F. P.	3'50
Sr. D. Miguel Pons Mus (2.ª vez)	2'50
Una devota de la Purísima, á su intencion	125'00
Sra. D.ª Juana Juliá de Baquero	2'00
	4.688'61

(Continuará)

# LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su direccion general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad,

Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: TREINTA MILLONES

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Córtes, Abogado y propietario.

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

Pesetas 550.741.848'06

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez.

## RETRATOS

de todas clases y del tamaño que se quiera

A PRECIOS MUY BARATOS

MIRANDA 4 FEMENIAS MIRANDA 4

FOTOGRAFÍA FUNDADA EL AÑO 1869

Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.

### TOS. CATARRROS BRONQUITIS. TISIS PERLAS ANTISEPTICAS SOL

Depósito: farmacia Sol: Córtes, 226.—Barcelona.

## Subasta

A voluntad de sus dueños, se venderá en pública subasta el día 15 del corriente mes de Mayo, á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa núms. 4 y 6 de la casa de Sta. Eulalia de esta ciudad, propia de los herederos de D. Fedro Antonio Riudavets y Carlos.

## OCASION PRECIOS SIN COMPETENCIA

BICICLETAS desde 30 duros en adelante

Máquinas de coser y hacer calceta desde 8 duros garantidas

Gran surtido de toda clase de piezas sueltas para bicicleta

REPRESENTANTE EN MENORCA

MIGUEL THOMAS, Cardona y Orfila, 30.



COMPANIA CÓMICO-LIRICA

bajo la direccion del primer actor

D. ERNESTO BARRENECHEA

Funcion para el Domingo 6 de Mayo de 1900

10.ª DE ABONO

### PROGRAMA

1. Segunda representation de la popular zarzuela en un acto y tres cuadros, letra de C. Arniches y C. Lucio, música del Mtro. Valverde,

## La Marcha de Cádiz

por todo el personal de la Compañía.

2. ESTRENO del magnífico sainete lírico en un acto y tres cuadros del celebrado literato D. Javier de Burgos músico del eminente Mtro. Gerónimo Giménez

## EL BALLE DE LUIS ALONSO

puesto en escena con toda la propiedad que su delicado argumento requiere y bajo el siguiente

REPARTO: Maria-Jesús, Srta. Sillies.—Tinoca, Srta. Berenguer.—Doña Manuella, Sra. Sombi.—Amparo, Sra. Leon.—Quica, Sra. Baquero.—Moma, Sra. Eribea.—Sra. Ramona, Sra. Ramis.—Luis Alonso, Sr. BARRENECHEA.—Tino, Sr. Argonés.—Frasquito, Sr. Toidos.—El Marqués, Sr. Ligadas.—Pollo 1.º, Sr. Sillies.—Pollo 2.º y el sereno, Sr. Rosell.—Pepé, Sr. Busquets, y Coro general.

3. ÚLTIMA representation de la aplaudidísima zarzuela cómica original y en verso en un acto y tres cuadros, letra de Miguel Echegaray, y música del Mtro. Caballero

## GIGANTES Y CARMINOS

puesta en escena con todo el esplendor que su interesante argumento exige y presentándose en el 2.º cuadro la magnífica decoración que exprofeso ha pintado para esta obra el aplaudido escenógrafo de esta ciudad D. Francisco Olives, que representa la vista de la heroica Zaragoza desde el puente de hierro, y desempeñada por todo el personal de la Compañía, con acompañamiento de coro de señoras, caballeros y niños, gigantes y enanos cabezudos traídos expresamente de Barcelona.

A las 9 en punto

REBAJA DE PRECIOS EN OBSEQUIO AL PÚBLICO

Plata sin entrada 3'00 plas.  
Palcos de 2.ª fila sin idem 2'50  
Idem de 3.ª fila sin idem 1'50